

conduite diagnostique face à une diarrhée chronique

Dominique Blanchot

Clinique Vétérinaire Occitanie
185 Avenue des États-Unis
31200 Toulouse

Objectifs pédagogiques

▮ Savoir quelle conduite tenir face à une diarrhée chronique chez le chat.

▮ Connaître les examens complémentaires à mettre en oeuvre, leur intérêt et leurs limites.

Essentiel

▮ Contrairement au chien il est difficile de préciser l'origine anatomique de la diarrhée chez le chat.

▮ Les causes de diarrhée chronique sont nombreuses, une démarche rigoureuse de médecine est donc nécessaire avec :

1. le recueil complet des commémoratifs et une anamnèse précise ;
2. un examen clinique minutieux ;
3. des examens complémentaires utiles pour établir le diagnostic définitif, et pouvoir ainsi proposer une thérapeutique spécifique.

chez le chat

La diarrhée chronique chez le chat représente souvent un défi diagnostique.

C'est un motif de consultation fréquent en médecine féline.

La diarrhée correspond à une modification de la consistance et du volume des fèces associée ou non à une augmentation du nombre des défécations quotidiennes.

Chez le jeune, les troubles digestifs présentent des formes aiguës passagères, ou d'évolution mortelle.

● La diarrhée est considérée comme chronique si les signes cliniques persistent depuis quelques jours ou s'ils récidivent périodiquement.

Il n'est pas souhaitable d'attendre plusieurs semaines ou d'essayer différents traitements symptomatiques avant de rechercher la cause de cette diarrhée.

● Les affections responsables de diarrhée chronique sont nombreuses chez le chat (**tableau 1**). Elles peuvent être d'origine digestive ou extradiigestive (infectieuse, métabolique, endocrinienne).

● Le recueil précis des commémoratifs et un examen clinique minutieux sont nécessaires pour hiérarchiser les différentes causes mais, bien souvent, des examens complémentaires sont à mettre en oeuvre pour établir un diagnostic précis. Le choix de ceux-ci est orienté par des éléments cliniques de suspicion.

Les différents éléments de la démarche diagnostique face à une diarrhée chronique chez le chat sont décrits dans cet article.

COMMÉMORATIFS ET ANAMNÈSE

● Le recueil des commémoratifs et de l'anamnèse est fondamental. Il ne faut pas hésiter à prendre le temps nécessaire pour obtenir le maximum de renseignements des propriétaires.

Selon le mode de vie du chat (appartement, maison avec sorties à l'extérieur) et le chat cachant en général ses selles, il peut être difficile d'obtenir ces renseignements.



1 Aspect échographique normal du duodénum chez un chat Européen mâle âgé de 3 ans avec conservation des couches (Photo M. Dabadie).

1. Le motif de consultation

● Très souvent, le chat est présenté pour des symptômes autres que la présence de diarrhée.

● Les propriétaires observent ainsi une modification de l'appétit (augmentation ou perte), un amaigrissement, un poil terne, une procidence de la 3^e paupière sans conjonctivite, des vomissements, une dépression ou une excitabilité, une polyuropolydipsie, une anémie (carences en vitamine B12, folates ou fer), des œdèmes (hypoprotéïnémie).

2. La durée des symptômes

● La date de début des troubles est souvent difficile à préciser (mode de vie du chat, enfouissement des selles). Néanmoins, des indices peuvent être recherchés : appétit capricieux, irritabilité, changement de lieu pour dormir, aspect du pelage modifié.

● En cas d'évolution aiguë et si l'état général de l'animal est satisfaisant, un traitement symptomatique est mis en place sans recherche étiologique systématique.

● En cas d'évolution chronique, la cause doit être recherchée. Il faut essayer de vérifier la présence ou non de périodes antérieures de troubles digestifs (vomissements, constipation avec alternance fréquente d'émission de selles molles).

3. Les circonstances d'apparition

● La diarrhée peut apparaître brutalement ou de manière progressive. Elle peut être secondaire à un changement alimentaire ou à un traitement.

FÉLINE

▮ Crédit Formation Continue :
0,05 CFC par article